
N i e d e r s c h r i f t  
BAU/014/2010 

 
über die öffentliche und nichtöffentliche Sitzung des 

Bauausschusses der Stadt Rheine 
am 25.11.2010 

 
 
Die heutige Sitzung des Bauauschusses der Stadt Rheine, zu der alle Mitglieder 
ordnungsgemäß eingeladen und - wie folgt aufgeführt - erschienen sind, beginnt 
um 17:00 Uhr im Sitzungssaal 126 des Neuen Rathauses. 
 
Anwesend als 
 
Vorsitzender: 
 

Herr Karl-Heinz Brauer SPD Ratsmitglied / 
Vorsitzender   

 
Mitglieder: 
 

Herr Matthias Auth CDU Ratsmitglied / 
2. Stellv. Vorsitzender   

Herr Antonio Berardis SPD Ratsmitglied   

Herr Matthias Berlekamp CDU Sachkundiger Bürger   

Herr Wilfried Grottendieck FDP Sachkundiger Bürger   

Herr Heinrich Hagemeier CDU Ratsmitglied / 
1. Stellv. Vorsitzender   

Herr Peter Kölker SPD Sachkundiger Bürger   

Frau Birgit Marji Alternative für Rheine Ratsmitglied   

Frau Theresia Nagelschmidt CDU Ratsmitglied   

Herr Thomas Oechtering CDU Ratsmitglied   

Frau Theresia Overesch CDU Ratsmitglied   

Herr Antonius van Wanrooy CDU Sachkundiger Bürger   

Herr Detlef Weßling SPD Ratsmitglied   

Herr Johannes Willems FDP Ratsmitglied   

Herr Heinrich Winkelhaus Alternative für Rheine Sachkundiger Bürger   
 
beratende Mitglieder: 
 

Herr Michael Schaefer BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN Sachkundiger Bürger   

Herr Claus Meier Sachkundiger Einwohner 
f. Beirat für Menschen 
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mit Behinderung   

Herr Kadir Yalcin Sachkundiger Einwohner 
f. Integrationsrat   

Herr Hartmut Klein Sachverständiger Bürger 
f. Baudenkmalpflege   

Herr Dr. Lothar Kurz Sachverständiger Bürger 
f. Bodendenkmalpflege  

 
Vertreter: 
 

Herr Werner Bela Vertretung für Herrn 
Heinz Werning 

Herr Volker Brauer SPD Vertretung für Herrn 
Paul-Dieter Michalski 

Herr Eckhard Roloff SPD Vertretung für Herrn 
Bernhard Kleene 

Herr Bernhard Strotmann CDU Vertretung für Herrn 
Hermann-Josef Kohnen 

 
 Verwaltung: 
 

Herr Werner Schröer Fachbereichsleiter FB 5  

Frau Claudia Kurzinsky Produktverantwortliche 
Hochbau   

Herr Jürgen Grimberg Produktverantwortlicher 
Zentrale Gebäudewirt-
schaft   

Herr André Löckener Projektmanagement 
Bahnflächen   

Herr Hans-Jürgen Gawollek Controller FB 5   

Herr Ulrich Grüner Produktmitarbeiter 
Denkmalschutz 

Herr Stefan Sloot Produktverantwortlicher 
Vermessung   

Frau Martina Wietkamp Schriftführerin   
 
Es fehlen: 
 
Mitglieder: 
 

Herr Bernhard Kleene SPD Vertretung durch RM 
Roloff 

Herr Hermann-Josef Kohnen CDU Vertretung durch SB 
Strotmann   

Herr Paul-Dieter Michalski SPD Vertretung durch SB 
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Brauer   
 
 beratende Mitglieder: 
 

Herr Heinz Werning Vertretung durch SE 
Bela   

 
Herr Brauer eröffnet die heutige Sitzung und stellt die Beschlussfähigkeit fest. 
Vor Eintritt in die Tagesordnung wird der stellvertretende Sachkundige Bürger 
Hendrik Börger verpflichtet. 
 
Änderungs- oder Ergänzungsanträge für die Tagesordnung werden nicht vorge-
bracht. 
 
Öffentlicher Teil: 
 
1. 
 

Niederschrift Nr. 13 über die öffentliche Sitzung am 04.11.2010
 

Es werden weder Änderungs- noch Ergänzungsanträge zur Niederschrift vorge-
bracht. Diese ist somit genehmigt. 
      
 
2. 
 

Bericht der Verwaltung über die Ausführung der in der öffentli-
chen Sitzung am 04.11.2010 gefassten Beschlüsse 
 

Herr Schröer bezieht sich auf die seitens der Anlieger gewünschte Überschreithil-
fe bzw. FSA am Kreisverkehr „Salzbergener Straße“. Er berichtet, dass zwischen-
zeitlich ein Schreiben an den Landesbetrieb Straßenbau NRW als Straßenbaulast-
träger gerichtet wurde mit der Bitte, diesem Wunsch nachzukommen. Das 
Schreiben ist der Niederschrift angefügt. 



Niederschrift BAU/014/2010 der Sitzung des Bauauschusses vom 25.11.2010   

Seite 4/11 

 



Niederschrift BAU/014/2010 der Sitzung des Bauauschusses vom 25.11.2010   

Seite 5/11 

     
 
3. 
 

Informationen 
 

Herr Schröer informiert, dass der 1. Spatenstich für die Baumaßnahme an der 
Don-Bosco-Schule am 14. Dezember 2010 um 10:00 Uhr erfolgen solle. Eine Ein-
ladung zu dieser Veranstaltung werde in den nächsten Tagen versandt. 
Weitere Informationen erfolgen nicht.      
 
4. 
 

Informationen zu Denkmalangelegenheiten 
 

Es liegen keine Informationen zu Denkmalangelegenheiten vor.  
 
Herr Weßling verweist auf die bereits lange Zeit andauernde Baumaßnahme am 
Haus „Markt 7“, von der auch die unter Denkmalschutz stehende Fassade betrof-
fen sei. Er fragt, ob der Verwaltung bekannt sei, wann diese Maßnahme endgültig 
abgeschlossen sei. 
 
Herr Grüner erläutert, dass seitens der Bauaufsicht und des Denkmalschutzes 
versucht werde, auf den nicht in Deutschland lebenden Eigentümer des Hauses 
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einzuwirken, um eine Beendigung der Bauarbeiten vor Wintereinbruch zu erwir-
ken. Ein Sicherheitsrisiko gehe von der Baustelle nicht aus, da der Giebel abge-
stützt sei. 
 
5. 
 

Eingaben 
 

 
Herr Schröer verweist auf die der Niederschrift angehängte Eingabe des Stadt-
teilbeirates Mesum zur Verkehrssituation an der Alten Bahnhofstraße. Er kündigt 
eine Prüfung seitens der Verwaltung und weitere Informationen für eine der 
nächsten Sitzungen des Bauausschusses an. 
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6. 
 

Honorarleistungen - Änderungen durch die Neue HOAI 2009 
Vorlage: 385/10 
 

Herr Schröer gibt einige Ausführungen zu den Änderungen durch die neue HOAI.  
Die neue HOAI setze sich aus 2 Bereichen zusammen. Ein verbindlicher Teil sei 
erhalten geblieben. Daneben gebe es aber einen Teil von Beratungs- und beson-
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deren Leistungen. Zu erwarten sei eine Ausweitung des Wettbewerbs unter den 
Anbietern, beispielsweise bei der anstehenden Ausschreibung für die Gestal-
tungssatzung für die Innenstadt. 
 
Beschluss: 
 
I.  Der Bauausschuss nimmt die Änderungen in der neuen HOAI zur Kenntnis. 
 
II. Der Bauausschuss bestätigt den in der Vorlage vorgeschlagenen Verfahrens-

weg zur Umsetzung der neuen HOAI 2009 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
 
 
7. 
 

Ausweitung der Denkmaleigenschaft des Friedhofs Königsesch 
Vorlage: 392/10 
 

Die Ausweitung der Denkmaleigenschaft wird seitens der Beauftragten für den 
Denkmalschutz befürwortet.  
Herr Weßling fragt, warum ein weiteres Gräberfeld auf dem Friedhof in Richtung 
Stoverner Straße nicht ebenfalls in diese Ausweitung der Denkmaleigenschaft 
einbezogen wurde. 
Herr Kurz erklärt, dass dieses Gräberfeld bereits unter anderen Gesichtspunkten 
unter Schutz gestellt wurde.  
Frau Overesch verweist auf die Aussage in der Vorlage, nach der der Pfarrer der 
Gemeinde St. Dionys kein Votum abgegeben habe. Ihr sei bekannt, dass Pfarrer 
Lütkemöller der Ausweitung der Denkmaleigenschaft zugestimmt habe. 
Herr Grüner bestätigt dieses, allerdings sei diese Zustimmung nicht im Rahmen 
des öffentlichen Anhörungsverfahrens eingegangen. 
 
Beschluss: 
 
Der Bauausschuss beschließt die Ausweitung der Denkmaleigenschaft des Fried-
hofs Königsesch auf folgende Teile: 
 

- Toranlage, bestehend aus vier Torpfeilern und drei schmiedeeisernen Git-
tertoren 
 

- zweireihige Friedhofsallee aus Roteichen mit Hauptweg und zwei Neben-
wegen 
 

- zentrale Ehrengräberanlage mit Kriegsgräbern und Grabstätten für 
Zwangs- und Fremdarbeiter des Zweiten Weltkriegs 
 

- gestaltetes Umfeld des Kruzifixes mit den Priestergräbern und begleiten-
den Ahornbäumen 
 

- Rundweg mit zum Teil strahlenförmig verlaufenden Nebenwegen sowie die 
wegeseitige Klinkereinfassung der Grabstätten 

 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
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8. 
 

53014-0162  Hünenborgstraße - Stichstraße 
(südl. v. Haus-Nr. 65 bis Schwedenstraße) 
im Geltungsbereich des Bebauungsplanes Nr. 34, 
Kennwort: " Gronauer Straße/Thieberg" 
 
Offenlage der Ausbauplanung 
Vorlage: 523/10 
 

Auf Nachfrage erklärt Herr Schröer, dass es sich bei der heute zu beratenden 
Vorlage lediglich um den Offenlagebeschluss handele, Detailfragen würden später 
geklärt. 
  
Beschluss: 
 
Der Bauausschuss nimmt den Ausbauentwurf zur Kenntnis und beschließt dessen 
Offenlage in den Diensträumen der TBR / Neues Rathaus. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
 
 
9. 
 

Einziehung von Teilstücken der Hünenborgstraße - Einleitung 
des Verfahrens - 
Vorlage: 565/10 
 

Herr Schröer gibt einige Ausführungen zur Vorlage und zum Verfahren. Auf Nach-
frage erklärt er, dass eine Durchfahrt, auch mit dem Fahrrad in Zukunft nicht 
mehr möglich sei. 
     
Beschluss: 
 
Die Stadt Rheine beabsichtigt, die zwei Teilstücke der Hünenborgstraße, im an-
liegenden Lageplan näher dargestellt, Gemarkung Rheine-Stadt, Flur 119, Flur-
stück 598 tlw. und 642 tlw., einzuziehen, weil überwiegende Gründe des öffentli-
chen Wohles für die Beseitigung vorliegen und für die Straßenabschnitte eine 
Verkehrsbedeutung nicht mehr gegeben ist. Das Einziehungsverfahren gemäß § 
7 Straßen- und Wegegesetz des Landes Nordrhein-Westfalen (StrWG NW) wird 
eingeleitet. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
 
 
10. 
 

Berichtswesen; Stichtag 31.10.2010 
Sonderprojekt "Kaserne Gellendorf" 
Vorlage: 534/10 
 

    
Beschluss: 
 
Der Bauausschuss nimmt den unterjährigen Bericht für das Sonderprojekt „Ka-
serne Gellendorf“ mit dem Stand der Daten vom 31.10.2010 zur Kenntnis. 
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11. 
 

Berichtswesen 2010; Stichtag 31.10.2010 
Sonderprojekt "Bahnflächen" 
Vorlage: 535/10 
 

       
Beschluss: 
 
Der Bauausschuss nimmt den unterjährigen Bericht für das Sonderprojekt  
„Bahnflächen“ mit dem Stand der Daten vom 31.10.2010 zur Kenntnis.  
 
 
12. 
 

Berichtswesen 2010; Stichtag 31.10.2010 
Fachbereich 5 - Planen und Bauen 
Produktgruppen 52 - 57 
Vorlage: 536/10 
 

     
Beschluss: 
 
Der Bauausschuss nimmt den unterjährigen Bericht für den Fachbereich 5 – Pla-
nen und Bauen (Produktgruppen 52 – 57) mit dem Stand der Daten vom 
31.10.2010 zur Kenntnis. 
 
 
13. 
 

Einwohnerfragestunde (spätestens um 19:00 Uhr) 
 

Es erfolgen keine Wortmeldungen.  
 
 
14. 
 

Anfragen und Anregungen 
 

      
Parksituation am Mathias-Spital 
 
Herr Weßling bezieht sich auf einen zu dieser Thematik veröffentlichten Presse-
bericht. Danach weise das Mathias-Spital 50% mehr Stellplätze aus, als eigent-
lich erforderlich. Aufgrund des großen Parkdruckes in den Seitenstraßen sei frag-
lich, ob die gebührenpflichtigen Parkplätze am Mathias-Spital wirklich ausgelastet 
seien? 
 
Herr Schröer und Herr Brauer bejahen dieses. Im Januar des kommenden Jahres 
werde eine Baumaßnahme am Mathias-Spital abgeschlossen sein, durch die der-
zeit einige Stellplätze blockiert werden. Abzuwarten sei, wie sich die Situation 
dann entwickele. 
 
Straßenreinigung an Straßenrändern mit Parkstreifen 
 
Herr Hagemeier bittet um Prüfung, wie eine Straßenreinigung besonders auch im 
Umfeld des Mathias-Spitals trotz des dort herrschenden Parkdrucks gewährleistet 
werden kann. 
 
Herr Schröer kündigt eine Weitergabe dieser Fragestellung an den Verwaltungs-
rat der TBR an. 



Niederschrift BAU/014/2010 der Sitzung des Bauauschusses vom 25.11.2010   

Seite 11/11 

 
Kreuz am Friedhof „Königsesch“ 
 
Herr Hagemeier verweist auf unterschiedliche Angaben, in welchem Jahr das „Di-
nendahl“-Kreuz am Friedhof Königsesch errichtet wurde. Er bittet die Verwaltung 
um Prüfung und Information. 
 
Seitens der Verwaltung wird dieses zugesagt. 
 
In den Straßenraum ragende Äste 
 
Herr Winkelhaus verweist auf Äste, die östlich der Pizzeria an der Rolandstraße 
von einem Privatgrundstück aus in den Verkehrsraum hineinragen und bittet um 
Abhilfe. 
 
Frau Nagelschmidt sagt eine Kontaktaufnahme zu den Grundstückseigentümern 
zu. 
 
Weitere Wortmeldungen erfolgen nicht. 
 
Herr Brauer bedankt sich bei den Zuhörern und schließt den öffentlichen Teil der 
Sitzung. 
 
Ende des öffentlichen Teils:  17:35 Uhr 
 
 
      
  
    
Karl-Heinz Brauer Martina Wietkamp 
Ausschussvorsitzender Schriftführerin 
 
 
       

 
 
 


